

## PENDAMPINGAN PENDATAAN UMKM DAN PEMBUATAN SERTIFIKAT KETERANGAN USAHA DI DESA DAJAN PEKEN

I Gede Suparsa<sup>1)</sup>, I Wayan Arik Krisna<sup>2)</sup>, Putu Sulistiawati Dewi<sup>3)</sup>,  
I Komang Sulatra<sup>4)</sup>

Universitas Mahasaraswati Denpasar

*Emai: drg.sulistiadewi74@unmas.ac.id*

### ABSTRAK

Usaha mikro, kecil dan menengah (UMKM) merupakan pelaku bisnis yang bergerak pada berbagai bidang usaha, yang menyentuh kepentingan masyarakat. Kemunculan sector Usaha Mikro, Kecil, Menengah (UMKM) membawa pengaruh positif pada perekonomian. Usaha mikro dan usaha kecil merupakan usaha informal yang mulai dimunculkan dengan melihat peluang yang ada disekitar. Berdasarkan observasi yang telah dilakukan diperoleh bahwa belum adanya data-data dari pelaku usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM). Program Pendataan ini dapat membantu Pemerintah Desa untuk memiliki data terkait kondisi perkembangan UMKM. Dari hasil pendataan juga dapat digunakan oleh Desa untuk mewedahi dan mendirikan peguyuban, dan akan diberikan pembinaan serta pelatihan bagi pelaku usaha UMKM. Pelaku usaha juga akan diberikan Sertifikat Keterangan usaha sebagai bentuk legalitas dari Pemerintah Desa bahwa telah terdaftar secara resmi di Kantor Desa.

**Kata Kunci:** UMKM, Sertifikat Usaha, Ekonomi, Pendataan

### ANALISIS SITUASI

Desa Dajan Peken merupakan salah satu desa dari 12 desa yang ada di Kecamatan Tabanan. Kabupaten Tabanan yang merupakan daerah dengan ketinggian tanah 125 meter diatas permukaan laut, dengan curah hujan yang relative rendah. Luas wilayah Desa Dajan Peken kurang lebih 364,34 Ha. Desa Dajan Peken terdiri atas 9 dusun atau banjar, yaitu Banjar Adat Kamasan, Banjar Malkangin, Banjar Danging Carik, Banjar Pande, Banjar Pasekan Baleran, Banjar Pasekan Belodan, Banjar Jambe Baleran, Banjar Lebah Baleran, dan Banjar Lebah Belodan. Jumlah penduduk Desa Dajan Peken sebanyak 9.148 jiwa dengan total penduduk laki-laki sebesar 4.647 jiwa dan penduduk perempuan sebesar 4.501 jiwa dengan Kartu Keluarga (KK) yang terdaftar 2.765. Desa Dajan Peken merupakan daerah dengan penduduk yang memiliki karakteristik bervariasi seperti PNS, Petani, Pedagang dan sebagainya. Keanekaragaman latar belakang, profesi, dan karakteristik tersebut menciptakan Desa Dajan Peken menjadi sebuah wilayah yang penuh dengan berbagai macam aktivitas, salah satu aktivitas masyarakat Desa Dajan Peken tersebut adalah aktivitas Usaha mikro, Kecil dan Menengah (UMKM).

Usaha mikro, kecil dan menengah (UMKM) merupakan pelaku bisnis yang bergerak pada berbagai bidang usaha, yang menyentuh kepentingan masyarakat. Kemunculan sektor Usaha Mikro, Kecil, Menengah (UMKM) membawa pengaruh

positif pada perekonomian. Usaha mikro dan usaha kecil merupakan usaha informal yang mulai dimunculkan dengan melihat peluang yang ada disekitar. Tentunya usaha tersebut merupakan usaha produktif yang tentunya menghasilkan pendapatan untuk para usahawan yang mendirikan usaha tersebut. Respon tersebut ditunjukkan dengan keberhasilannya yang diperoleh serta dapat bertahan. Hal ini dibuktikan, dalam tempo dua tahun setelah terjadi krisis ekonomipada tahun 1998, ekonomi nasional telah tumbuh 4,8%. Pertumbuhan ekonomi diikuti dengan pertumbuhan jumlah UMKM yang muncul sebanyak 4,94% dalam kurun waktu yang sama.

Usaha mikro, kecil menengah (UMKM) dari waktu ke waktu mengalami perkembangan bagus. Para pelaku bisnisnya pun menghasilkan jenis produk yang beragam. Usaha kecil menengah menjadi salah satu terobosan meningkatkan pertumbuhan ekonomi di tengah-tengah masyarakat untuk mencapai kesejahteraan hidup yang memadai. Usaha kecil menengah menjadi penopang perekonomian Indonesia, karena membantu pertumbuhan perekonomian masyarakat. Kemandirian masyarakat seperti para pelaku bisnis UMKM ini diharapkan akan mampu mengurangi angka pengangguran jika melihat fakta lapangan pekerjaan yang semakin terbatas dengan jumlah tenaga kerja yang belum terserap terus bertambah.

Berbagai jenis produk yang dihasilkan para pelaku bisnis UMKM memiliki kualitas. Hal ini dikarenakan keinginan mereka untuk nampu bersaing di pasar. Sekalipun para pelaku bisnis tersebut bertaraf UMKM tetapi mereka mempertimbangkan aspek mutu dan kualitas sebelum barang yang mereka hasilkan akan dipasarkan. Kondisi persaingan pasar yang kompetitif menjadi aspek yang tidak lepas dari perhatian, mereka harus saling bersaing untuk mampu menjadi yang diminati pasar, belum lagi harus bersaing dengan perusahaan besar. Alasan para pelaku bisnis UMKM mempertimbangkan aspek mutu dan kualitas tentu salah satunya dikarenakan kesadaran mereka terhadap konsumen dan calon konsumen yang lebih selektif sebelum melakukan keputusan pembelian.

Keberadaan para pelaku bisnis UMKM memberikan andil yang cukup signifikan bagi pembangunan perekonomian. Dalam hal ini usaha yang mereka bangun menyerap tenaga kerja di daerahnya masing-masing. Hal tersebut sangat membantu pemerintah dalam upaya mengurangi angka pengangguran dan pengentasan kemiskinan. Diharapkan perkembangan bisnis UMKM dari waktu ke waktu mengalami peningkatan yang stabil. Namun, di dalam perjalananya untuk berkembang lebih maju, para pelaku bisnis UMKM tidak lepas dari kendala-kendala. Sehingga diperlukan campur tangan dari pemerintah maupun swasta untuk mendorong perkembangan yang diharapkan bersama.

## **PERUMUSAN MASALAH**

UMKM adalah usaha produktif yang dimiliki perorangan maupun badan usaha yang telah memenuhi kriteria sebagai usaha mikro. Dalam perekonomian Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) adalah kelompok usaha yang memiliki

jumlah paling besar. Sudah menjadi keharusan untuk melakukan penguatan kelompok Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah yang melibatkan banyak kelompok.

Dari observasi yang telah dilakukan di Desa Dajan Peken, diperoleh bahwa Pemerintah Desa belum memiliki data-data dari pelaku usaha UMKM dari setiap wilayah banjar yang ada di Desa Dajan Peken. Dengan adanya program pendataan ini dapat membantu Pemerintah Desa untuk memiliki data terkait kondisi perkembangan UMKM yang ada di Desa Dajan Peken. Program pendataan akan dapat digunakan oleh Desa untuk mewadahi dan mendirikan paguyuban UMKM yang ada di Desa Dajan Peken.

### **SOLUSI YANG DIBERIKAN**

Untuk mengatasi masalah tersebut maka diperlukan solusi yaitu:

1. Melakukan pendataan UMKM pada setiap wilayah banjar Desa Dajan Peken.
2. Pembuatan Sertifikat Keterangan Usaha sebagai bentuk legalitas dari Pemerintah Desa Dajan Peken.

### **METODE PELAKSANAAN**

Metode yang digunakan dalam melaksanakan kegiatan pengabdian terkait pendampingan pendataan UMKM dan pembuatan sertifikat keterangan usaha di Desa Dajan Peken ini yaitu melakukan kordinasi di Kantor Desa Dajan Peken terkait dengan program kerja yang akan dijalankan seperti pembuatan link google formulir dan data yang dibutuhkan untuk melakukan pendataan seperti nama pemilik usaha, nama usaha, bidang usaha, alamat usaha dan foto produk usaha tersebut. Pembuatan google formulir sebagai alat untuk mendata UMKM yang nantinya link google formulir tersebut akan disebarakan kepada setiap wilayah banjar yang ada di Desa Dajan Peken dan penyebaran link google form juga dilakukan melalui akun media sosial Kantor Desa Dajan Peken. Setelah data pelaku usaha UMKM sudah terdaftar, selanjutnya data tersebut akan dikelompokkan menjadi masing-masing perwilayah banjar dan masing-masing perbidang usaha. Setelah dilakukan pendataan UMKM, selanjutnya adalah pembuatan sertifikat keterangan usaha. Sertifikat keterangan usaha ini adalah sebagai bentuk legalitas dari Pemerintah Desa yang nantinya akan diserahkan oleh Pemerintah Desa kepada para pelaku usaha UMKM yang ada di Desa Dajan Peken.

### **HASIL PENGABDIAN DAN PEMBAHASAN**

Dalam upaya pendampingan pendataan UMKM dan pembuatan sertifikat keterangan usaha di Desa Dajan Peken telah berhasil dalam mengumpulkan data-data usaha para pelaku UMKM dan telah berhasil membuat sertifikat keterangan usaha sebagai bentuk legalitas dari Pemerintah Desa Dajan Peken. Adapun realisasi pencapaian program pengabdian dapat dilihat pada tabel dibawah ini:

**Tabel 1. Ketercapaian Kegiatan**

No	Jenis Pengabdian	Spesifikasi Kegiatan	Realisasi
1.	Membantu Desa dalam pendataan UMKM yang ada di Desa Dajan Peken.	Membuat link google formulir, melakukan penyebaran link google formulir kepada setiap wilayah banjar Desa Dajan Peken, dan penyebaran melalui akun media sosial Desa Dajan Peken.	100%
2.	Pembuatan Sertifikat keterangan usaha yang bekerja sama dengan Pemerintah Desa Dajan Peken.	Pembuatan design sertifikat UMKM, melakukan pencetakan sertifikat UMKM, dan penyerahan sertifikat UMKM kepada Bapak Perbekel Desa Dajan Peken.	100%

Pada pengabdian ini yaitu pendampingan pendataan UMKM dan pembuatan sertifikat keterangan usaha di Desa Dajan Peken bertujuan agar Pemerintah Desa Dajan Peken memiliki data-data pelaku usaha UMKM di wilayahnya. Pada program ini juga bertujuan untuk mendapatkan jumlah pelaku UMKM secara akurat dan rill, sekaligus membantu Pemerintah Desa untuk memiliki data terkait kondisi perkembangan UMKM. Dengan adanya pendataan UMKM ini juga dapat mengetahui para pelaku usaha yang masih menjalankan bisnisnya yang kemudian akan diberikan pembinaan.

Pada pendataan ini melakukan penyebaran link google formulir kepada setiap wilayah banjar yang ada di Desa Dajan Peken dan menyebarkan melalui akun media sosial Desa Dajan Peken. Kemudian dari data UMKM tersebut kami akan membuat Database dalam bentuk Microsoft Excel untuk mempermudah dalam mengelompokkan data, mempermudah identifikasi data, dan menyiapkan data sesuai dengan permintaan user (pengguna) terhadap suatu informasi dengan cepat dan akurat.

Dari hasil pendataan pelaku usaha UMKM di 9 banjar Desa Dajan Peken diperoleh hasil sebanyak 36 (tiga puluh enam) Usaha UMKM. Dari banjar Pasekan Baleran sebanyak 8 (Delapan) UMKM, Banjar Pasekan sebanyak 4 (empat) UMKM, Banjar Malkangin sebanyak 8 (delapan) UMKM, Banjar Pasekan Belodan sebanyak 6 UMKM, Banjar Kamasan sebanyak 3 UMKM, Banjar Lebah sebanyak 3 UMKM, Banjar Jambe Baleran sebanyak 2 UMKM, Banjar Danging Carik sebanyak 2 UMKM. Usaha yang terdata terdiri dari berbagai macam bidang usaha seperti Usaha Kuliner, Produksi Minyak, Usaha Warung, Konveksi, Jasa Jahit, Tedung Adat Bali, Ternak Ayam Kampung, Usaha Fashion, Otomotif dan lain sebagainya.

Dari hasil pendataan UMKM tersebut pelaku usaha UMKM Desa Dajan Peken akan diberikan sertifikat keterangan usaha sebagai bentuk legalitas dari Pemerintah Desa yang berarti pelaku usaha tersebut sudah terdata dan juga memudahkan

komunikasi antar Pemerintah Desa Dajan Peken dengan pelaku usaha UMKM jika nantinya ada program dari Pemerintah Desa dalam mengembangkan UMKM dengan memberikan Pembinaan, Pelatihan dan lain sebagainya.

Gambar 1. Contoh google formulir untuk program pendataan.

1	Timestamp	Nama Pemilik Usaha	NIK (KTP)	Nama Usaha	Rang	Desa/Kelurahan	Kecamatan	Alamat Usaha	Nomor
2	14/08/2022 18:51:19	NI Wulan Rika Suwanti	5182856808510001	HERBAGUNA Virgin Coc	Berjalan	Dajan Peken	Tabanan	Jln Gunung Agung Gg N° 661911	
3	14/08/2022 19:33:01	I Gusti putri suandika	5182852454880001	Tedung Pileng (geografi)	Pasekan baleran	Dajan peken	Tabanan	Jl gunung agung GG.XVI 661774	
4	14/08/2022 19:54:05	I Nyoman Susila Sordiba	5182851054840005	staganj	Pasekan Baleran	Dajan Peken	Tabanan	Pasekan Baleran 661771	
5	14/08/2022 23:57:30	NI KADEK NGARTI	5182807112720006	JAJAN BALI BU WINDA	PASEKAN	DAJAN PEKEN	TABANAN	JL GUNUNG AGUNG G 661818	
6	15/08/2022 0:31:59	NI WYAN WINDA AJIJA	5182855810930002	CHADU SAKTI	PASEKAN	DAJAN PEKEN	TABANAN	JL KAKATUA NO. 28 661846	
7	15/08/2022 0:17:04	NI KADEK DANI	5182807112040118	SUBUR BALI MAK ERIS	PASEKAN	DAJAN PEKEN	TABANAN	JL KAKATUA NO. 28 661846	
8	15/08/2022 0:23:19	MADE AJUT HERMANI	5182858088890001	EAT HOME CULINARY	PASEKAN	DAJAN PEKEN	TABANAN	JL KAKATUA NO. 28 661711	
9	18/08/2022 12:58:58	NI ketut sunahli	5182805818070001	Rajeki Ash	Pasekan baleran dajan p	Pasekan desa dajan pek	Tabanan	Jln bwa no 22 661768	
10	25/08/2022 11:43:40	I Komang Gede Astra W	518285738790004	Miyak Tanusan Bali	Berjalan Pakraman Eka Ar	Desa Dajan Peken Taban	Tabanan	Jln Diponegoro Gang III 661911	
11	25/08/2022 12:18:40	I Made Indriawan	518285181820003	Utusan asap	Mallangan	Dajan peken	Tabanan	Jl Pajajaran gg 1a no 4 661246	
12	25/08/2022 12:26:26	I Gusti putri arianti pihaka	3539195591880004	Aerithalabel	Dangin carik	Dajan peken	Tabanan	Jl MT haryono Gg VI no 1 661660	
13	25/08/2022 12:47:05	NI komang karini	1897895507900003	Sri gema talor	Mallangan	Dajan peken	Tabanan	Jl Pajajaran no 8 661805	
14	25/08/2022 16:01:14	AA SG SRI AYU MARTHA	5182855203890001	ARMINTA	Lalab Baleran	Dajan Peken	Tabanan	Jln Gunung Agung no 17 661246	
15	25/08/2022 16:15:37	MADE ARIANI ASIH	5182845812880001	PRIMA DONAT TABANA	Dajan peken	Tabanan	Tabanan	Paran Gajah Asri Pansa 661825	
16	25/08/2022 16:47:09	MADE AGUS SUPHITR	5271821619080003	Usaha Perawatan Telat	Pasekan Baleran	Dajan Peken	Tabanan	Jln beaggt no 10 661738	
17	25/08/2022 18:57:38	I nyoman mahakti prianti	518285832240001	Kopi Tri Duta	Pasekan beketan	Dajan peken	Tabanan	Jl gunung agung gang 11 662145	
18	25/08/2022 19:38:58	NI ket suandi	5182804408020004	Perdagangan kuliner mlaku	Kamasan tabanan	Desa dajan peken	Tabanan Bali	Jln Majapahit no 28 bwa 661911	
19	25/08/2022 19:44:04	NI ket suandi	518285489820004	Kuliner mlaku	Kamasan tabanan	Dajan peken	Tabanan Bali	Jln Majapahit no 28 bwa 661911	
20	25/08/2022 19:44:04	NI ket suandi	518285489820004	Kuliner mlaku	Kamasan tabanan	Dajan peken	Tabanan Bali	Jln Majapahit no 28 bwa 661911	

Gambar 2. Pemeriksaan dan perekapan terhadap data UMKM yang sudah masuk.



Gambar 3. Contoh sertifikat keterangan usaha.sebagai bentuk legalitas dari Pemerintah Desa



Gambar 4. Penyerahan data-data UMKM berupa hard copy dan soft copy serta melakukan penyerahan sertifikat UMKM kepada Bapak Perbekel Desa Dajan Peken.

## KESIMPULAN DAN SARAN

Mengadakan program pendataan UMKM bertujuan untuk mendapatkan jumlah pelaku UMKM secara akurat dan rill, sekaligus membantu Pemerintah Desa untuk memiliki data terkait kondisi perkembangan UMKM. Program pendataan ini, nantinya akan dapat digunakan oleh Pemerintah Desa untuk mawadahi dan mendirikan paguyuban UMKM yang ada di Desa Dajan Peken. Program pendataan UMKM ini sangatlah penting, karena dengan adanya pendataan UMKM tersebut dapat mengetahui para pelaku usaha yang masih menjalankan bisnisnya yang kemudian akan diberikan pembinaan dan pelatihan.

Program pendataan UMKM ini diperlukan adanya partisipasi masyarakat terutama masyarakat yang memiliki usaha UMKM, sehingga dapat membantu Pemerintah Desa dalam melakukan pendataan UMKM yang ada di desa. Diharapkan kegiatan ini dapat memberikan pengaruh yang baik dalam mengembangkan UMKM yang ada di Desa Dajan Peken.

#### **DAFTAR PUSTAKA**

- Anwar. 2021. *Pendataan UMKM di Kelurahan Sumurrejo Kabupaten Semarang*. UIN Walisongo Semarang. Penerbit Suluh Media Online.
- Nugraha. 2019. *Pendataan UMKM di Desa Gondangwinangun Kabupaten Temanggung*. UNDIP Semarang. Penerbit Kompasiana.
- Salsabila, Novieati. 2021. *Pendataan UMKM di Desa Kebonagung*. Universitas Muhammadiyah Sidoarjo. Penerbit UMSIDA.
- Teguh. 2019. *Pendataan UMKM di Desa Mlatiharjo Kabupaten Kendal*. Universitas Diponegoro. Penerbit UNDIP.
- Website. 2022. *Kantor Desa Dajan Peken – Pemerintah Desa*. <https://kantordesadajanpeken.com/pemerintahan-desa/>